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*COMPRADORES DE CHIA DEL ESTADO DE JALISCO 

PRETENDEN CONVENCER A AGRICULTORES 
DE  INICIAR UN CULTIVO ALTERNO

*PIDE EL ALCALDE DE SANTIAGO

PERSONAS QUE PASEAN SUS MASCOTAS, LO HAGAN CON 
CORREA Y  BOLSAS DE PLASTICO PARA RECOGER LAS HECES 

José María Castañeda 

Con  el afán de mantener una 
población limpia y sin riesgos 
a terceras personas, el alcalde 
Santiaguense Eduardo Lugo López, 
por medio de su oficina de prensa 
invito a los ciudadanos que suelen 
sacar sus mascotas a pasear en las 
calles o jardines de la  población 
que extremen precauciones a fin 
de que sus perros no muerdan a 
nadie.
El método es sencillo que quienes 
sacan a pasear a sus mascotas que 

les pongan correas y que además 
carguen bolsas de plástico, a fin 
de que recojan las heces fecales 
de sus mascotas,  Ya se han dado 
accidentes entre los vecinos que 
por caminar distraídos por alguna 
banqueta al pisar una popo de 
perro estás resbalan y aparte 
de embarrarse  desde el calzado 
hasta la ropa en ocasiones la 
simple visión de heces fecales en la 
vía pública representan una mala 
impresión a la vista.
En el mismo tema de mejorar 
la imagen de nuestro solar 

Ixcuintlense, debemos reconocer 
que los avances en la rehabilitación 
del mural denominado nuestras 
raíces, avanzan a buen ritmo 
pese a que en la obra labora poco 
personal, se ignoran los motivos 
aún que debe de ser lo anterior 
porque el personal debe de ser  
especializado y es que la obra de 
rehabilitación no es  para que sea 
elaborada por un albañil, sino que 
se insiste  como es una obra donde 
se narra la marcha por parte de 
nuestros antepasados, en busca 
del lugar donde verían en medio de 

un gran lago a un águila devorando 
a una serpiente para fundar su 
imperio, debe de ser personal que 
conozca la historia de México, 
bien por nuestro alcalde que se  
preocupa por mantener nuestra 
población limpia y de preservar sus 
tradiciones como lo es sin duda el 
mural nuestras raíces que desde 
que inició la obra en el periodo del 
Lic. José Luis Barajas Medina,  paso 
pero muchísima agua por debajo 
del puente sin que autoridad 
alguna se dignara a darle una 
-manita de gato-.

José María Castañeda 

Una empresa dedicada a la compra de 
chía, convocó junto con el presidente 
del ejido Santiago de esta ciudad Ing. 
Jorge Manríquez, con la finalidad de 
convencer a los ejidatarios a fin de 
que inicien con un  cultivo alterno    
luego que en los cultivos tradicionales 
como son las siembras de maíz, y 
el tabaco, no reditúan margen de 
ganancia para los productores.
En la citada reunión los representantes 
de la empresa captadora del cultivo 
de la chía, ofreció un precio de 
garantía según sea el precio que 
exista en el mercado ofreciendo 

además un seguro 
agrícola para el caso 
de que existiera alguna 

eventualidad  tales como sequia 
o lluvias prematuras además de 
heladas en los meses de diciembre  
enero y febrero.
Hubo agricultores que porque la 
empresa compradora de chía, no 
arriesga su capital poniendo el dinero 
necesario para la preparación de la  
tierra y la compra de fertilizante e 
insumos y que a cambio el agricultor 
pondría la tierra y su trabajo, esto 
dijeron porque no son pocas las 
empresas que llegan ofreciendo las 
perlas de la virgen  y  que al final 
como fue el caso de la empresa 
sinaloense de nombre Graniza, 

que arribo a Santiago con ideas 
renovadoras para la siembra de maíz, 
mejorado y que al final de cuentas 
los únicos que mejoraron su situación 
económica fueron ellos al sacar 
las firmas de los agricultores para 
sacar un apoyo del gobierno federal 
a fondo perdido para construir una 
secadora de semillas misma que se 
ubica  por la carretera a los Corchos, 
en terrenos del  ejido de Amapa, 
los asistentes dijeron en lenguaje 
campirano que el que se quema con 
leche hasta al jocoque le sopla, por 
lo que pese a que los  empresarios 
jaliscienses manifestaban que su 
empresa era seria y que pagarían 
al momento de recibir las cargas de 
chía, en sus almacenes de recibo, Por 

lo que se acordó que realizarían una 
nueva reunión a fin  de convencer 
a los escépticos, de las bondades 
de sembrar un cultivo alterno a los 
tradicionales como lo es la chía.  

Nayarit cuenta con el 
respaldo de López Obrador:  

Navarro Quintero
Designa Poder 

Legislativo a 
comisionadas 

del ITAI

Líder del Sindicato 
de Salud, llora como 
puerco atorado por 

sus privilegios

Habilitan circulación 
en Libramiento de 

Tepic por derrumbe 
de árboles

QUEDA CERRADO 
EL NODO VIAL 
INSURGENTES

Tahuahua “N” 
el falsificador 

de documentos 
seguirá en prisión

(P-3)  (P-3)  

Esmeralda Isabel 
Ibarra Beas y 
Alejandra Langarica 
Ruiz rindieron 
protesta de ley para 
ocupar el cargo por 
siete años

(P-9)  (P-9)  (P-10)  (P-10)  

(P-10)  (P-10)  (P-5)  (P-5)  
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EL RITMO DE LA VIDA

Tepic, a merced de 
las inundaciones, hay 
amenaza de desastre  

Una escena citadina ya muy 
común en Tepic, Nayarit

Una escena ya muy cotidiana en la 
capital nayarita es ver contantemente 
largas filas de vehículos automotrices 
por estar obstruida la vía férrea en los 
cruceros públicos a nivel, sobre todo 
y más, en el de la calle Guerrero que, 
pasando la vía del ferrocarril, cambia 
su nombre a 21 de Febrero ya en la 
colonia Tierra y Libertad.
Obvio que estos bloqueos en los 
cruceros públicos que atraviesan la vía 
férrea no se dan las 24 horas del día; 
sin embargo, cuando hay movimientos 
de trenes es cuando suceden estas 
cosas que molestan a la mayoría, si no 
es que a todas las personas que, por 
alguna razón tienen que cruzar hacia el 
otro lado de la vía del ferrocarril.
Se entiende que, dicha vía del ferrocarril 
en un principio estuvo en las afueran 
de Tepic, hacia el oriente del centro 
de la ciudad; pero con el crecimiento 
de la mancha urbana, mucha gente se 
fue a vivir a los nuevos asentamientos 
humanos que se comenzaron a 
construir del otro lado de la vía; y hoy en 
día, mucha gente clama porque quiten 
las vías de tal forma, como si las vías 
férreas las acabaran de instalar para 
estorbar el paso tanto de personas 
como de vehículos.
Lo malo de todo esto es que, al parecer, 
algunos de los empleados de la empresa 
ferroviaria no acatan una regla que los 
obliga a no obstruir los cruceros por 
más de 10 minutos, porque se han dado 
casos en que el tiempo del bloqueo ha 
durado hasta más de 40 minutos, por 
lo que la fila de vehículos se incrementa 
y, desde luego la desesperación de la 
gente que está esperando cruzar la 
vía del ferrocarril y más aún, cuando 
ya no hay manera de retroceder para 
buscar otra opción para pasar al otro 
lado, como por ejemplo dar la vuelta e 
ir hacia otro crucero o, en dado caso, 
hasta el paso superior o mínimo en la 
Colosio; esto, en referencia al crucero 
de la calle Guerrero, porque cuando el 
bloqueo sucede en la avenida Principal, 
al sur de la estación del ferrocarril, ahí 
sí que no hay otra salida más que por la 
avenida Independencia, pero lo malo es 
que ya podría estar congestionada por 
los demás vehículos que también están 
esperando cruzar la vía del ferrocarril.
En la avenida Gobernadores no hay 
tanto lío, porque en este crucero es 
poco común que algún tren lo obstruya, 
a menos por causas imprevistas. Por lo 
que se intuye que los cruceros públicos 
a nivel más conflictivos son los de la 

calle Guerrero, al norte de la estación 
del ferrocarril y el de la avenida Principal. 
El del boulevard Colosio también no 
tanto, porque ahí se obstruye poco 
tiempo y por necesidades del servicio, 
como cuando un tren va llegando 
del norte y que tiene que detenerse 
esperando vía de llegada.
Tanto los trenes de llegada y salida, 
así como las unidades de arrastre 
que obstruyen los cruceros públicos a 
nivel, suceden por diversos factores. 
Anteriormente, antes de la concesión 
a la empresa Ferromex, un tren de 
90 unidades y tres máquinas, cabía 
perfectamente entre los cruceros 
de la Guerrero y la avenida Principal, 
sin obstruir ambos cruceros, pues la 
longitud de un tren así es de poco 
menos de dos kilómetros; sin embargo, 
hoy en día esta empresa concesionaria, 
maneja trenes de hasta 120 unidades 
y con cinco locomotoras o a veces 
seis, por lo que la longitud es de 
aproximadamente de dos kilómetros 
700 metros, así que, cuando está a 
punto de salir hacia el sur, como los 
inspectores de unidades de arrastre 
tienen que revisar que en todas las 
unidades funcionen bien sus frenos 
de aire, los revisan a pie, tardando 
aproximadamente de 20 a 30 minutos, 
y es lo que tienen que esperar las 
personas que quieren cruzar al otro 
lado de la vía.
Pero el problema más común, es 
cuando se hacen movimientos de patio, 
pues se tienen que apartar las unidades 
de arrastre de acuerdo a sus destinos, 
quitarles las que se quedan aquí, así 
como agregarle las que se cargaron 
aquí en Tepic, y he aquí que es cuando 
algunos miembros de la tripulación de 
patio son los que no aplican la regla 
6.32.6 que, específicamente dice: -Los 
cruces a nivel no deben ser obstruidos 
por más de 10 minutos-. Una regla 
que los trabajadores del ferrocarril 
están obligados a cumplir, pues 
prácticamente es como una ley que los 
rige y que tienen que acatar en todo 
momento; sin embargo, tal vez hagan 
caso omiso por la premura de sacar 
un tren a tiempo del llamado para su 
salida.
Y claro que tienen que cumplir con el 
tiempo de hasta 10 minutos que les 
señala dicha regla 6.32.6. Tal vez estos 
trabajadores ferroviarios no tomen 
en cuenta alguno o más vehículos de 
emergencia.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Hemos tenido apenas el primer 
huracán   de la temporada, un 
tanto alejado de las costas 
nayaritas, pero ya con la amenaza 
de desastre por los torrentes de 
agua de lluvia que se descuelgan 
por ahí  a diferentes rumbos de la 
capital nayarita.
Los más golpeados, hasta ahora, 
han sido los que se localizan al 
este y sureste de la ciudad, en 
perjuicio de zonas habitacionales 
y de continuo movimiento 
vehicular como las colonias La 
Peñita, las del arroyo El Sabino, 
las cercanas a la avenida 
Insurgentes desde el nodo vial 
hasta la salida a Guadalajara, 
todo lo que es La Cantera con su 
auditorio Amado Nervo y hasta 
el abandonado estadio de futbol 
y asentamientos humanos que lo 
rodean.  El peligroso caudal del río 
Mololoa, las colonias asentadas 
en la zona federal de ese rumbo, 
Acayapan, Jauja, etc.
El mayor riesgo existe por el 
rumbo de La Peñita y la Caja 
del Agua, donde las zonas de 
viviendas están a punto de ser 
arrastradas por las aguas de 
tormentas, debido al arroyo 
cercano que atraviesa Ciudad del 
Valle y que desemboca, rumbo al 
río, a la altura de la Clínica 24 del 
IMSS, la colonia Gobernadores y 
la Estación de Bomberos.
Entre La Peñita y la Universidad 
Autónoma de Nayarit existen 
viviendas con grandes cavernas 
bajo el suelo, algunas sostenidas 
con pilares endebles, donde 
con cada torrente que se 
desprende del cerro de San Juan 
se despierta el temor entre 
aquellos habitantes de que sus 
patrimonios habitacionales 
pudieran ser arrastradas por las 
terribles inundaciones y fuertes 
corrientes que hasta ahora sólo 
se han   llevado vehículos entre 
las furiosas aguas.

Dios no lo quiera, pero en 
cualquier momento de furia 
huracanada podría registrarse 
una gran tragedia que jamás 
sería digerida por las autoridades 
municipales, y todo por la 
apatía que se demuestra antes 
y durante la temporada pluvial 
y de peligrosos fenómenos 
atmosféricos.
Cuando en tiempos del gobierno 
de Emilio M. González se le 
planteó a este la necesidad de 
meterle drenaje pluvial a un 
para de arterias, para poder 
solucionar el torrente que se 
desprendía desde la parte alta 
de la calle Morelos al poniente, 
pasando la avenida Flores 
Magón, donde las enfurecidas 
aguas   arrastraban a la gente 
que trataba de cruzar de una 
banqueta otra, don Emilio no lo 
pensó dos veces y para pronto 
estuvo lista la maquinaria y 
los  grupos de trabajadores que 
procedieron a cavar muy hondo y 
a construir el drenaje pluvial con 
grandes tubos de concreto en 
los que cabía un hombre parado. 
El resultado favorable no se hizo 
esperar y adiós problema.
Cuando se hizo la excavación 
para el drenaje pluvial al este 
de la capital del Estado, allá por 
el rumbo de la estatua del Rey 
Nayar, la pequeña y débil tubería 
de concreto que se utilizó fue en 
verdad decepcionante para la 
población que pronto se percató 
del fracaso de la obra. Las 
inundaciones continúan siendo 
la pesadilla para ese rumbo, y 
ya desde la Central Camionera 
y la avenida Independencia se 
nota la carencia de verdadera 
infraestructura para toda una 
ciudad capital como la nuestra.
Por ahora, se insiste, la atención 
debería estar puesta al sureste 
de Tepic donde en lugares como 
la colonia La Peñita y El Sabino 
hay preocupación en grande y 
pánico cuando llueve.

Francisco Partida, anuncia que servicio 
de agua potable, está restablecido   

Inician perforación de 
un pozo profundo, en 
la colonia Camichín

¡Confirmado! el puente 
que comunicará a el 

Resbalón con el Motaje, 
será una realidad 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Buenas noticias para Tecuala, ya se inició a bombear 
agua del pozo del Lomillo a la cabecera municipal, 
en rueda de prensa el presidente municipal profesor 
Francisco Javier Partida, en compañía de la síndico 
municipal profesora María Teresa Valdez, regidor 
Francisco J. Patrón Salas, ingeniero Gilberto 
Valenzuela, dieron la noticia

El pozo del lomillo que fue rehabilitado, y 
complementara el abasto del agua en la cabecera 
municipal, incluyendo la comunidad de Agua Verde, 
también se iniciará los trabajos y estudios geofísicos 
para el desarrollo de un pozo intermunicipal por 
parte del gobierno del estado, cubriendo los gastos 
de luz eléctrica que servirá para el rebombeo, por 
parte del municipio de Santiago Ixcuintla, este pozo 
beneficiará a todas las comunidades de la isla de 

Novillero hasta llegar a la comunidad de Palmar de 
Cuautla.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con una inversión de 2 millones 558 
mil 321 pesos, correspondiente 
al fondo de aportaciones para la 
infraestructura social municipal, el 
presidente, Manuel Ramón Salcedo 
Osuna, dio arranque al inicio de los 
trabajos de perforación de un pozo 
profundo que suministrará de 
agua a la colonia Camichín y a gran 
parte de la cabecera municipal en 
el banderazo, el alcalde estuvo 
acompañado de los vecinos de la 
colonia; de la síndica, María Elena 
Órnelas Domínguez; regidora 
Eréndira Rentería Gurrola, así como 
los directores: de obra pública, 
Jesús Salas Pulido y de casa de la 
cultura, Cristian Mendoza Reyes, 
la obra hidráulica que beneficiará 
directamente 400 personas de 
la colonia y a gran parte de la 

cabecera; contará con trabajos de 
perforación de lodos y perforación 
exploratoria de diferentes tipos 
de materiales; tendrá además una 
profundidad de 200 metros, con 
un diámetro de 12.25 pulgadas, así 
como la recolección de muestras 
para perfil litológico y la realización 
de pruebas de resistividad eléctrica, 
también se realizará la ampliación 
de un diámetro de 18 pulgadas 
con profundidad de 181 metros 
y 24 pulgadas a 6 metros de 
profundidad; asimismo se colocará 
una tubería lisa de acero de 12 
pulgadas y de 20 pulgadas en los 
primero 6 metros, finalmente se 
informó que se colocará un filtro 
de grava, para que con la ayuda 
de una grúa petrolera, se ejecute 
la limpieza mecánica del pozo, 
efectuando así, la prueba de 
bombeo efectivo.

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, llevó a cabo 
una reunión con el secretario 
particular del gobernador, Javier 
Mercado; el ingeniero Víctor 
Lerma Mercado, secretario de 
la secretaría de infraestructura 
y con el delegado de la SCT, 
Antonio Figueroa Quiñonez, en 
la asamblea también estuvo 
presente la Síndica, María Elena 
Ornelas Domínguez; el secretario 
de gobierno, Rodolfo César 
Martínez Luna; el director de 
asuntos indígenas, Leonel Muñoz 
y el director de obra pública, 
ingeniero Jesús Salas Pulido, en 
la reunión donde se mostraron 
los avances sobre el proyecto 
del puente que comunicará a las 
dos comunidades en mención, 
Javier Mercado destacó a 

todos los presentes que esta 
obra se concretará gracias a 
las gestiones realizadas del 
presidente Manuel Salcedo ante 
gobernador de Nayarit. 
“hoy vengo a darles un 
respetuoso saludo y a honrar la 
palabra del doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero; él les manda 
decir que el puente se realizará, 
si no es con recursos federales, 
será con recurso estatales, pero 
se hará” asimismo, destacó 
que se tiene un alcalde gestor, 
comprometido, preocupado, 
echado para adelante y que 
sobre todo, cuenta el respaldo 
del gobernador, ante ello, el 
presidente agradeció la atención 
de los asistentes y mandó su 
agradecimiento al gobernador 
Miguel Ángel Navarro, por 
reafirmar una vez más, su 
compromiso con el municipio, 
con la construcción del puente 
de El Resbalón hacia El Motaje.



10 3MUNICIPIOS GOBIERNOViernes 24 de Junio de 2022Viernes 24 de Junio de 2022 Viernes 24 de Junio de 2022Viernes 24 de Junio de 2022

QUEDA CERRADO EL 
NODO VIAL INSURGENTES

Líder del Sindicato de Salud, llora como puerco atorado por sus privilegios. 

José Luis Martínez Medina 
ahora hasta quiere reelegirse 

Por: El Vale Ranchero.

Casado con la lujuria, pero con la mecha corta. El 
semental de granja porcina José Luis Martínez 
Medina líder del sindicato de salud, llora porque ya 
no puede repartir ni vender plazas. Con la nueva 

Ley todos los espacios se concursan y cada médico, 
enfermera o personal de salud puede obtener por 
conocimientos una nueva clave y tener mejores 
ingresos. Eso si, sin deberle nada al sindicato. 

Martínez Médica llora por eso como puerto atorado 
antes de ser sacrificado. Ahora las plazas vacantes 
a concurso y se ponen transparencia están pegadas 
en pared los boletines    para que participen los 
trabajadores libremente para obtener un código 
más alto o una plaza

Ese es el negocio principal del líder sindical, pero 
además le cerraron la llave a todo tipo de apoyos 

“extraordinarios” por el Día del Médico y por el Día 
de la Enfermera, en los que se “gastaba” millones 
de pesos. Ahora los profesionales de la salud serán 
reconocidos y remunerados directamente por la 
autoridad.

José Luis Martínez Medina líder del sindicato de salud, 
con especialidad de odontólogo no está impuesto 
a trabajar y pues le quitaron todos sus privilegios. 
Anda en defensa de la clase trabajadora no porque 
le interesen sus representados. Sino porque su 
plan es reelegirse. Llegó la hora de sacudirse a esta 
lacra que ha sido un vividor a costillas de la clase 
trabajadora. 

Cómo parte de los trabajos 
de reparación en la losa 
de concreto dañada, nos 
encontramos trabajando en 
el nodo vial de las avenidas 
México y de Los Insurgentes, 
QUEDANDO CERRADOS los 
carriles centrales subterráneos 

en el sentido oriente – 
poniente sobre la avenida de 
Los Insurgentes. 

P o s t e r i o r m e n t e , 
aproximadamente 15:00 
horas se dará apertura a un 
solo carril en el sentido antes 

mencionado, permaneciendo 
así hasta el lunes 27 de junio.

Te pedimos extremar 
precauciones y respetar los 
señalamientos establecidos. 
Agradecemos tu apoyo y 
comprensión.

Apertura y diálogo es fortaleza para esta administración: Juan Antonio 
Echeagaray Becerra.

Todas las expresiones son 
bienvenidas en el gobierno de Nayarit

Tepic, Nayarit.- El secretario 
general de Gobierno, Juan 
Antonio Echeagaray Becerra 
sostuvo un encuentro con 
el dirigente estatal del 
partido político, Movimiento 
Ciudadano, Ignacio Flores 
Medina, en el marco de la 

apertura permanente al 
diálogo y buen entendimiento 
entre el Gobierno del Estado y 
los líderes de los partidos.

En este encuentro, el 
responsable de la política 
interior del gobierno 

de Nayarit, refrendó la 
disposición del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero de escuchar todas 
las voces, en aras de que en 
unidad, Nayarit avance con 
mayor rapidez hacia un nuevo 
y mejor futuro.

Nayarit cuenta con el respaldo de Andrés Manuel 
López Obrador: Miguel Ángel Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero sigue recibiendo el 
respaldo del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador para culminar 
una de las obras más importantes del 
Gobierno Federal, que dará la oportunidad 
permanente de transformar los campos 

agrícolas al norte de Nayarit.
“De acuerdo con las indicaciones del señor 
Presidente de la República, deberemos 
terminar el Canal Centenario, pieza central 
del Distrito de Riego “Alejandro Gascón 
Mercado” en tiempo y forma.
Para ello, hoy recibí en Casa de Gobierno 

al Ing. Germán Arturo Martínez Santoyo, 
titular de la CONAGUA; los Generales 
Ingenieros residentes de obra de la SEDENA, 
y el equipo de la administración estatal. El 
desarrollo de Nayarit no puede esperar: 
este es el momento de transformar el 
futuro de nuestro estado”.
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Designa Poder Legislativo a comisionadas del ITAI
•Esmeralda Isabel Ibarra Beas y Alejandra Langarica Ruiz rindieron protesta de ley para ocupar el cargo 

por siete años

Tras 8 años sin funcionar 

En Las Varas ya 
se habilitó el 
quirófano del 

Hospital Básico: 
Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero informó este jueves de los avances 
en Salud que se tienen en la localidad de Las 
Varas, municipio de Compostela.
“Después de ocho años sin usar los quirófanos 
del Hospital Básico Comunitario de IMSS 
Bienestar en Las Varas, hoy se realizaron dos 
salpingoclasias y una vasectomía.
Desde que se inauguró esta instalación, no 
se había realizado ninguna cirugía: con esto, 
damos solución a una demanda añeja del sur 
del estado. Gracias a la cobertura universal de 
salud, Nayarit evoluciona y se transforma”.

Tepic, 23 de junio de 2022.- Luego de la votación 
de los representantes populares nayaritas, la 
presidenta de la Mesa Directiva, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, tomó la protesta de ley a las 
ciudadanas Esmeralda Isabel Ibarra Beas y Alejandra 
Langarica Ruiz como comisionadas del Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del 

Estado de Nayarit (ITAI), cargo que desempeñarán 
por siete años.
En dos votaciones por separado, Esmeralda Isabel 
Ibarra Beas registró 26 votos a favor y Alejandra 
Langarica Ruiz 25 votos afirmativos de las y los 
diputados en Sesión Pública Extraordinaria de la 
Trigésima Tercera Legislatura.

Con apego a los términos de la convocatoria del 
Congreso del Estado, al concluir el proceso de 
evaluación abierto a la sociedad y luego de una 
cuidada valoración de los 22 aspirantes idóneos y 
elegibles, fueron designadas las ciudadanas antes 
mencionadas, y también obtuvieron votos Juan 
Pedro Barrón Villegas, Marcos Mora Medina, Gladys 
Lizette Ibarra Chaparro, Magdalena Beatriz Mitre 
Ayala y Saulo Alejandro Carrillo Figueroa.
El ITAI tiene como propósito garantizar el derecho 
de acceso a la información pública, promover y 
difundir la cultura de la transparencia, resolver sobre 
la procedencia o improcedencia de las solicitudes de 
acceso a la información, así como la protección de 
los datos personales en poder de los entes públicos.
En la misma Sesión Pública Extraordinaria, las y los 
legisladores aprobaron el decreto para autorizar 
al titular del Poder Ejecutivo que desincorpore del 
Patrimonio del Estado un bien inmueble ubicado en el 
tramo carretero de La Cruz de Huanacaxtle-Punta de 
Mita en el municipio de Bahía de Banderas, para que 
la autoridad federal se encargue del mantenimiento, 
cuidado, protección y remozamiento.
Antes de clausurar el Segundo Periodo 
Extraordinario, los representantes populares 
dieron su voto afirmativo al decreto que autoriza 
al Gobernador del Estado, constituirse como aval 
solidario del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Nayarit para que suscriba convenio de incorporación 
al régimen obligatorio de la Ley del Seguro Social, a 
fin de que los trabajadores puedan recibir atención 
médica y logren mejorar sus condiciones de salud y 
calidad de vida.

Gobierno de San Blas recibió invitación oficial 
del pueblo hermano de Ahualulco Jalisco 
*Para conmemorar el natalicio del Cura Insurgente Mercado.

*Nuevamente cae a prisión Luis Alonso “N” 
• Derivado de la resolución de apelación de un Magistrado de segunda instancia, el 20 de junio se giró 

orden de aprehensión contra el imputado, la cual se ejecutó hoy

El intercambio de historia, cultura 
y tradición será el próximo mes 
de julio.
San Blas Nay. - El Gobierno 
municipal de San Blas, que preside 
el Alcalde José Antonio Barajas 
‘Pepito’ Barajas López, recibió la 
visita del Cabildo de Ahualulco 
Jalisco, encabezado por el Alcalde 
José Baltimore Arreola Álvarez, 
quienes realizaron la entrega 
oficial de la invitación a su pueblo 
hermanado con el Puerto de San 
Blas, donde se realizará el evento 
oficial del 241 aniversario del 
natalicio del héroe Insurgente, los 
días 12 y 13 de julio próximo.
En este significativo encuentro, 
también estuvieron presentes 
por parte del Cabildo visitante; la 
Síndica Lorena Tapia, el Secretario 

Gral. Juan Carlos García 
Corona, los Regidores; Francisco 
Hernández, Ayrton Sandoval, 
Blas Ortiz, Lorena Castillo, María 
Elena, Ricardo Apolonio y por 
parte del Cabildo de San Blas; 
la Síndica; Yenni Paloma Hdz., 
el Srio. del Ayuntamiento Alex 
Ortíz, los Regidores; Eufemia 
Sotelo,

Sarahi Valdéz, Ramón Echevarría, 
Rosario López Ayón, Tonatiuh 
García Ramos, María de Jesús 
Llamas.
De igual manera, se contó con 
la asistencia del Director de 
Turismo en San Blas; Víctor Hugo 
Carrillo Robledo, la Directora de 
Cultura; Yareli Ibañez y el Director 
de deportes Salvador Sandoval.

A San Blas Nayarit y Ahualulco 
de Mercado Jalisco, les separa 
la geografía, sin embargo tienen 
una amistad fraternal así como 
gran hermanamiento, gracias a 
la vida y obra del Cura Mercado; 
líder en el Puerto en la lucha de 
independencia y libertad de la 
nación mexicana al mando de 
Miguel Hidalgo y Costilla, donde 
se levantó en armas muriendo 
en batalla contra la invasión 
norteamericana.
Ambos pueblos, intercambian 
estrechos lazos de cultura 
e historia en fechas 
conmemorativas del natalicio 
de Mercado en Ahualulco cada 
año el mes de julio y de su 
fallecimiento en el Puerto de San 
Blas el mes de enero.

Tepic, Nayarit; martes 21 de junio 
de 2022.- En virtud del recurso 
de apelación interpuesto por 
Agentes del Ministerio Público 
el 4 de mayo de 2022, contra 
la resolución de una Jueza de 
Primera Instancia quien había 
determinado no imponer prisión 
preventiva justificada al imputado 
Luis Alonso “N”, por los delitos de 
ejercicio indebido de funciones, 
falsificación de documentos 
en general, falsificación de 
certificaciones, usurpación de 
identidad equiparada, coalición 
de servidores públicos y tráfico 
de influencias, aduciendo en dicha 
apelación que existió una indebida 

motivación y una transgresión 
al principio de congruencia de 
los autos por parte de la Jueza 
primaria, el Magistrado estimó 
fundados los agravios y revocó 
la decisión original, por lo que 
se impuso la medida cautelar de 
prisión preventiva al imputado y 
se le libró la orden de aprehensión 
respectiva.
Es de precisar que respecto de 
esta causa, el imputado ya se 
encuentra vinculado a proceso por 
los delitos antes mencionados, 
por lo que en el tiempo que 
dure este proceso seguirá bajo 
la medida cautelar impuesta de 
prisión preventiva justificada.
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Procesos de 
investigación para tener 

panorama certero en 
materia de inundaciones: 

Navarro Quintero. 
*Los permisos de construcción otorgados 

en anteriores administraciones modificaron 
corrientes y vientos, teniéndose un impacto 

negativo. 
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CONVOCATORIA PÚBLICA ESTATAL L.P.E.-INAPS-06/2022

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y 
de conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 
y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en la Licitación Pública Estatal No. L.P.E.-INAPS-06/2022, para la               
Adquisición de Camión Bacheadora Nuevo, Modelo 2021, para el Fideicomiso Bahía de Banderas del 
Estado de Nayarit. 

No. de Licitación Partida Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M 

L.P.E.-INAPS-06/2022 1 Adquisición de Camión Bacheadora 
Nuevo, Modelo 2021 Camión Bacheadora Nuevo, Modelo 2021  1 Vehículo 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas Técnicas y 
Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

29 de junio de 2022                    
12:00 horas 

05 de julio de 2022                      
11:00 horas  

04 de julio de 2022 
14:00 horas 

$0.00 

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit, Tel. (311) 160-6778 con el siguiente horario: de 9:00 a 
14:00 horas, de lunes a viernes, del 24 de junio al 04 de julio de 2022. 

El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit; lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en 
la que va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes 
para comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite 
su personalidad jurídica.  

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, 
documento que acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación que acredite un capital contable de $1,500,000.00 (un millón 
quinientos mil pesos 00/100 M.N.); la cual deberá de acreditarse con la declaración fiscal 2021, 
para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que no estén obligadas a 
presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la elaboración de 
estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, 
curriculum y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de 
carácter personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto.   

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece 
el Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en 
el cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de 
situación fiscal y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el 
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CONVOCATORIA PÚBLICA ESTATAL L.P.E.-INAPS-06/2022

SAT a través de la página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la 
presentación de la documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos 
de la licitación en la que va a participar, a más tardar a las 13:30 horas del día 04 de julio de 2022; una 
vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y documentos anteriores, se le 
entregaran las bases correspondientes. 
Las bases de la licitación no tendrán costo alguno y se pondrán a disposición de las personas 
interesadas desde la publicación de la convocatoria, hasta un día hábil previo al acto de apertura de 
propuestas. 
El acto de junta de aclaraciones, presentación y apertura de proposiciones y acto de notificación del 
fallo, se llevará a cabo en la Sala de Juntas Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San Antonio, Código Postal 63159, 
Tepic, Nayarit. 
Las propuestas deberán entregarse conforme a lo establecido en las bases de licitación. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos. 
La entrega de los bienes adjudicados se realizará en las instalaciones del Fideicomiso de Bahía de 
Banderas, al siguiente día hábil, una vez otorgado el fallo correspondiente, de 09:00 a 14:00 horas, en 
el Municipio de Bahía de Banderas, Nayarit; y de conformidad a lo establecido en las bases respectivas. 
El pago a el proveedor adjudicado, lo realizará el Fideicomiso de Bahía de Banderas del Estado de 
Nayarit: en una sola exhibición, dentro de los 20 días hábiles contados a partir de la entrega de la 
factura respectiva, previa entrega de los bienes en los términos del contrato respectivo, previa entrega 
de los bienes en los términos del contrato respectivo. 
Origen del recurso estatal mediante la partida presupuestal N303-E0009-SP09-PY11-56302. 
No se otorgará anticipo. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos del 
artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit, Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases, serán evaluadas 
comparativamente en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los 
oferentes, capacidad de respuesta a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en 
cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren 
las mejores condiciones de compra para el Estado.  
Se adjudicará por partida única. 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, 
conforme a los criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las 
condiciones legales, técnicas y económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente 
el cumplimiento de las obligaciones respectivas. (Criterio de Evaluación Binario). 

Tepic, Nayarit, 24 de junio del 2022 
ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,  

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Tepic, Nayarit. - El gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero giró instrucciones para 
que las áreas correspondientes, 
den inicio con un proceso de 
investigación que permita 
conocer la real situación que tiene 
Tepic en materia de inundaciones, 
recordó que administraciones 
pasadas otorgaron permisos 
para construcción en zonas 
indebidas, tales como La 
Cantera, Gobernadores y 12 
de Diciembre, sin considerar 
riesgos tanto humanos como 
materiales y además, sin hacer 
pozos de absorción que permitan 
alimentar los mantos freáticos. 
Expresó que es necesario 
construir canales que permitan 
desfogar toda el agua de las 
lluvias, desazolvar el río Mololoa 
y tomar acciones que beneficien 
a la ciudadanía en general para 
evitar desastres por la cantidad 
de precipitaciones que se están 
teniendo. 
“El día de hoy yo hacía el 
planteamiento a las áreas de 
seguridad con el fin de hacer 
un estudio a profundidad, 

CONAGUA, Comisión Estatal 
del Agua, Infraestructura, y 
expertos en el tema, el día de 
hoy nos entregaron un estudio 
muy detallado que tenía 
CONAGUA, muy detallado, con 
el fin de que, después del niño 
ahogado qué hay que hacer, y 
debemos definitivamente, tener 
canales que pudieran conducir 
a los lugares conveniente. Hacia 
dónde deben de ir aparte los 
mantos freáticos, hacia el río 
Mololoa, el río Mololoa está 
azolvado” 
El doctor Navarro Quintero 
precisó también, que las 
modificaciones que se hicieron 
al cerro San Juan, cambiaron no 
solo el curso de las corrientes, 
sino también de los vientos sin 
medir el riesgo en que se pondría 
a Tepic, debido a la presencia 
de huracanes que llegan al 
estado. Expresó que en esta 
administración se trabajará en 
seguir extendiendo la protección 
al medio ambiente como una 
medida visionaria de dejar un 
buen entorno para las futuras 
generaciones.

Continúan los 
aguaceros en la 
capital nayarita 

El día de ayer en la capital 
nayarita, llovió con granizo 
y aire, el tremendo calor 
que se registró en el 
estado de Nayarit, son 
las consecuencias de la 
granizada, más de 34 
grados llegó a marcar el 

termómetro.
Igualmente la depresión 
tropical Celia que se localiza 
por Guerrero y Oaxaca, 
por las costas del Pacífico, 
intensificará tormentas, se 
pide precaución en colonias 
de Tepic.

Habilitan circulación en 
Libramiento de Tepic 

El Gobierno del Estado de Nayarit 
informa que tras intensos trabajos de 
elementos de corporaciones estatales, 
la circulación en ambos carriles por el 
Libramiento Carretero de Tepic, se 
encuentra habilitada y libre de árboles, 
piedras o cualquier otro objeto que 
las recientes precipitaciones habían 

dejado sobre la carpeta asfáltica.
Se invita a las y los automovilistas, a 
manejar con precaución, no rebasar 
los límites de velocidad y respetar los 
señalamientos viales.

Ayúdanos a que no se presenten 
accidentes.
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En el Congreso de Nayarit 

Buscan aumentar pena 
por maltrato animal

* Revisarán la propuesta que contempla sancionar con ocho años de 
prisión a quienes ejerzan violencia en contra de los animales 

 

Inició Magistrada Presidenta productivas visitas a 
Juzgados de Primera Instancia en los municipios

*Personal judicial agradeció este tipo de recorridos que no se daban 
desde hace más de diez años

Tepic, 22 de junio de 2022.- La iniciativa que 
reforma a la Constitución Política local y el Código 
Penal, propuesta que analizarán las y los integrantes 
de la Trigésima Tercera Legislatura que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, tiene como 
propósito formar una sociedad más justa, proteger 
a los animales y sancionar con penas más severas a 
quienes ejerzan el maltrato animal. 
De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI), México ocupa el tercer lugar 
en maltrato animal, ya que 7 de cada 10 perros 
sufren de maltrato; en los últimos años la adopción 
animal ha crecido del 8 al 11 por ciento, razón por 
la que el Honorable Congreso se encuentra en vías 
de analizar la pertinencia de aumentar la pena a 
quienes ejerzan violencia en contra de los animales. 
En la actualidad el Código Penal en su artículo 422 

establece que el maltrato animal se sanciona con 
seis meses a cinco años de prisión y multa de 60 a 
300 días de salario; la propuesta señala aumentar 
hasta ocho años de prisión y una multa de 100 a 
500 días de salario. 
En relación a reformar la Constitución local, se 
propone adicionar el texto: “y el trato digno hacia 
los animales” en el párrafo sexto del artículo 7 del 
Capítulo III de la norma fundamental del Estado. 
La iniciativa también busca fomentar y fortalecer 
el respeto a los animales al interior de las 
instituciones educativas, ya que científicamente 
se tiene demostrado que la violencia que se ejerce 
sobre los animales tiene una relación causal para 
determinar la violencia de los adultos con otros 
seres humanos, por lo que, al fomentar una ética de 
respeto hacia los animales, se promueven valores 

en el ser humano adoptando nuevas medidas 
para lograr que los animales tengan la garantía 
del trato digno. 
Una vez analizada la propuesta para proteger y 
dar trato digno a los animales, y si consideran 
las y los diputados dar su voto afirmativo para 
reformar la Constitución Política local y el 
Código Penal, Nayarit estará a la vanguardia en 
la protección de quienes no tienen voz.

- La Presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, magistrada Rocío 
Esther González García, recorrió 
instalaciones judiciales y dialogó 
tanto con el personal de la costa sur 
de Compostela como de la zona del 
Nuevo Nayarit.
Profesionales del Derecho y 
justiciables también fueron 
escuchados en Las Varas y Bucerías, 
respectivamente, donde funcionan 
Juzgados de Primera Instancia y, 
en el caso de esta última localidad, 
también el Centro Regional de 
Justicia Penal.
Servidoras y servidores de los 
Juzgados, quienes señalaron que 
este tipo de visitas no se daban 
desde hace más de una década, 
solicitaron oportunidades dentro 
de la carrera judicial, como la 
de ascender de capturistas a 

notificadores; de igual manera se 
requiere incremento de personal 
para responder a la demanda del 
servicio. También registró peticiones 
como la de adquisición o sustitución 
de equipos de aire acondicionado.
Las respuestas a algunos 
planteamientos fueron inmediatas y 
positivas, pues se dará oportunidad 
de crecimiento a personal con 
la antigüedad y la formación 
académica necesaria.
Asimismo, de manera inmediata se 
tomaron decisiones para reforzar el 
personal administrativo que labora 
en dichos juzgados.
En el Centro Regional de Justicia Penal 
inició de inmediato la instalación de 
dos equipos de aire acondicionado 
con capacidad de 1.5 toneladas 
cada uno para las áreas de Oficialía 
de Partes y Notificación. Igualmente 
se dio mantenimiento al resto de 

equipos del Centro y ahí mismo se 
instaló una bomba sumergible para 
el mejor aprovechamiento de la 
cisterna.
Cabe señalar que la atención de otros 
requerimientos se dará conforme 
a un plan emergente ya autorizado 
por el Consejo de la Judicatura.
Los recorridos de la Magistrada 
Presidenta en compañía de otras 
autoridades judiciales continuarán 
en fechas próximas.

LIBRE PENSAMIENTO/JULIO CASILLAS BARAJAS
MEXICANOS SIN DORMIR

—Muchos problemas y enfermedades

Por Julio Casillas Barajas
 
Si usted tiene problemas para dormir tranquilamente 
no se preocupe, no es la única persona. Una encuesta 
elaborada vía Internet por Consulta Mitofsky revela 
esa insuficiencia entre los mexicanos, y en los fines 
de semana tampoco  mejora la situación.
De esta forma, el 34 por ciento de los mexicanos 
padece insomnio: 7 de cada 10 duermen menos de 
7 horas diarias, y apenas una minoría lo hace hasta 
por 10 horas.
Entre semana, el 35.3 por ciento duerme un promedio 
de 6 a 7 horas diarias, mientras el 30.3 por ciento lo 
hace entre 5 y 6 horas.
El 16.2 por ciento duerme entre 7 y 8 horas diarias; el 
5.4 por ciento, de 8 a 9 horas, y sólo el 5.8 por ciento 
duerme más de 10 horas. En cambio, el 6.6 por ciento 

duerme menos de 4 horas diarias.
En fines de semana, el 32.0 por ciento duerme  entre 7 y 
8 horas diarias;  el 19.1 lo hace entre 8 y 9 horas; el 16.2 
por ciento, de 7 a 8 horas,  y el 9.9 por ciento, entre 5 y 
6 horas.
El caso es que al 60 por ciento de las personas le cuesta 
mucho o algo de trabajo conciliar el sueño, mientras que 
al 40 por ciento le cuesta poco o nada conciliarlo. El 34 
por ciento admitió que “regularmente” padece insomnio; 
el 46 por ciento respondió que “pocas veces”; y el 20 por 
ciento dijo que “nunca”.
Para variar, casi la mitad de los mexicanos no recuerda 
lo que sueña y poco menos de la cuarta parte tiene 
pesadillas. El 22 por ciento admitió padecer pesadillas. 
La cuarta parte de los mexicanos se priva del reparador 
descanso de la siesta, por problemas diversos como 
deudas y enfermedades.

El Sector Cañero sufre las Inclemencias 
del tiempo y la falta de Pagos: Felipe Valle 

*De parte de la Industria de Puga

Por, Oscar Quintero. 

 Francisco I. Madero a 23 de junio de 2022: El dirigente 
de la CNPR del Ingenio de Puga Felipe Valle Guzmán, 
quien manifestó en entrevista para este medio que 
el pasado 11 de este mes de Junio de este 2022, 
concluyo la zafra de caña de azúcar 2021 /2022, 
que  desafortunadamente la producción a nivel  base 
ingenio no fue la que se esperaba,  fue menos de la 
que se  tenía proyectado con un aproximado de  970 
mil toneladas  Industrializadas  pero lo que se tenia 
planeado eran arriba de un millón de toneladas.

Destaco el dirigente que Fueron muchos los factores 
e incidencias que el sector cañero tuvo en contra para 
tener unas buenas cosechas como, plagas del gusano 
barrenador, la gallina ciega y sobre todo el clima 
que no fue nada favorable para este sufrido sector 
cañero, se puede decir que en la temporada de lluvias 
pasadas llovió bastante, pero pararon las lluvias y ya 
no llovió en todas las secas y que ese fue el primer 
factor en contra.

Algunos productores de caña entregaron el 50% 
de sus cosechas y eso es muy delicado, ya que se 
le dificultara para cubrir sus gastos como pagos 
de seguridad social y seguro de sus parcelas, como 
dirigente de este sector vamos a ver de que manera 
podemos apoyar mínimo en el tema de seguridad 
social ya que vale más estar aprevenidos.

Cerca de los 2 mil productores de caña que están 

adheridos a este Ingenio de Puga son beneficiados 
con $7300 pesos desde hace tres años, es un 
beneficio federal y que los 
productores de caña le agradecen 
al gobierno federal que encabeza 
Andrés Manuel López Obrador 
presidente de México, estamos 
buscando la manera de tener un 
acercamiento con el gobierno 
del Estado que encabeza Miguel 
Ángel Navarro Quintero para ver 
de que manera nos podemos 
coordinar para poder tener 
mejores cosechas.

También es de recalcar que la 
empresa del Ingenio de Puga nos 
ha estado fallando en los pagos en 
tiempo y forma no han cumplido 
sus obligaciones de avíos, pagar 
preliquidaciones, como dirigente 
de este sector y con el respaldo 
de todos los agremiados le 
exigimos a la Industria que pague 
como lo establecen los acuerdos 
y como lo establece la legislación 
cañera, el tema del sector cañero 
es muy complicado pero hay que 
preparar los terrenos para la 
próxima zafra y esperemos que 
nos favorezca el factor clima, otro 
tema que perjudica al productor  

cañero es la alza de los Insumos y fertilizantes así 
concluyo, Felipe Valle dirigente cañero.  
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En el Congreso de Nayarit 

Buscan aumentar pena 
por maltrato animal

* Revisarán la propuesta que contempla sancionar con ocho años de 
prisión a quienes ejerzan violencia en contra de los animales 

 

Inició Magistrada Presidenta productivas visitas a 
Juzgados de Primera Instancia en los municipios

*Personal judicial agradeció este tipo de recorridos que no se daban 
desde hace más de diez años

Tepic, 22 de junio de 2022.- La iniciativa que 
reforma a la Constitución Política local y el Código 
Penal, propuesta que analizarán las y los integrantes 
de la Trigésima Tercera Legislatura que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, tiene como 
propósito formar una sociedad más justa, proteger 
a los animales y sancionar con penas más severas a 
quienes ejerzan el maltrato animal. 
De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI), México ocupa el tercer lugar 
en maltrato animal, ya que 7 de cada 10 perros 
sufren de maltrato; en los últimos años la adopción 
animal ha crecido del 8 al 11 por ciento, razón por 
la que el Honorable Congreso se encuentra en vías 
de analizar la pertinencia de aumentar la pena a 
quienes ejerzan violencia en contra de los animales. 
En la actualidad el Código Penal en su artículo 422 

establece que el maltrato animal se sanciona con 
seis meses a cinco años de prisión y multa de 60 a 
300 días de salario; la propuesta señala aumentar 
hasta ocho años de prisión y una multa de 100 a 
500 días de salario. 
En relación a reformar la Constitución local, se 
propone adicionar el texto: “y el trato digno hacia 
los animales” en el párrafo sexto del artículo 7 del 
Capítulo III de la norma fundamental del Estado. 
La iniciativa también busca fomentar y fortalecer 
el respeto a los animales al interior de las 
instituciones educativas, ya que científicamente 
se tiene demostrado que la violencia que se ejerce 
sobre los animales tiene una relación causal para 
determinar la violencia de los adultos con otros 
seres humanos, por lo que, al fomentar una ética de 
respeto hacia los animales, se promueven valores 

en el ser humano adoptando nuevas medidas 
para lograr que los animales tengan la garantía 
del trato digno. 
Una vez analizada la propuesta para proteger y 
dar trato digno a los animales, y si consideran 
las y los diputados dar su voto afirmativo para 
reformar la Constitución Política local y el 
Código Penal, Nayarit estará a la vanguardia en 
la protección de quienes no tienen voz.

- La Presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, magistrada Rocío 
Esther González García, recorrió 
instalaciones judiciales y dialogó 
tanto con el personal de la costa sur 
de Compostela como de la zona del 
Nuevo Nayarit.
Profesionales del Derecho y 
justiciables también fueron 
escuchados en Las Varas y Bucerías, 
respectivamente, donde funcionan 
Juzgados de Primera Instancia y, 
en el caso de esta última localidad, 
también el Centro Regional de 
Justicia Penal.
Servidoras y servidores de los 
Juzgados, quienes señalaron que 
este tipo de visitas no se daban 
desde hace más de una década, 
solicitaron oportunidades dentro 
de la carrera judicial, como la 
de ascender de capturistas a 

notificadores; de igual manera se 
requiere incremento de personal 
para responder a la demanda del 
servicio. También registró peticiones 
como la de adquisición o sustitución 
de equipos de aire acondicionado.
Las respuestas a algunos 
planteamientos fueron inmediatas y 
positivas, pues se dará oportunidad 
de crecimiento a personal con 
la antigüedad y la formación 
académica necesaria.
Asimismo, de manera inmediata se 
tomaron decisiones para reforzar el 
personal administrativo que labora 
en dichos juzgados.
En el Centro Regional de Justicia Penal 
inició de inmediato la instalación de 
dos equipos de aire acondicionado 
con capacidad de 1.5 toneladas 
cada uno para las áreas de Oficialía 
de Partes y Notificación. Igualmente 
se dio mantenimiento al resto de 

equipos del Centro y ahí mismo se 
instaló una bomba sumergible para 
el mejor aprovechamiento de la 
cisterna.
Cabe señalar que la atención de otros 
requerimientos se dará conforme 
a un plan emergente ya autorizado 
por el Consejo de la Judicatura.
Los recorridos de la Magistrada 
Presidenta en compañía de otras 
autoridades judiciales continuarán 
en fechas próximas.

LIBRE PENSAMIENTO/JULIO CASILLAS BARAJAS
MEXICANOS SIN DORMIR

—Muchos problemas y enfermedades

Por Julio Casillas Barajas
 
Si usted tiene problemas para dormir tranquilamente 
no se preocupe, no es la única persona. Una encuesta 
elaborada vía Internet por Consulta Mitofsky revela 
esa insuficiencia entre los mexicanos, y en los fines 
de semana tampoco  mejora la situación.
De esta forma, el 34 por ciento de los mexicanos 
padece insomnio: 7 de cada 10 duermen menos de 
7 horas diarias, y apenas una minoría lo hace hasta 
por 10 horas.
Entre semana, el 35.3 por ciento duerme un promedio 
de 6 a 7 horas diarias, mientras el 30.3 por ciento lo 
hace entre 5 y 6 horas.
El 16.2 por ciento duerme entre 7 y 8 horas diarias; el 
5.4 por ciento, de 8 a 9 horas, y sólo el 5.8 por ciento 
duerme más de 10 horas. En cambio, el 6.6 por ciento 

duerme menos de 4 horas diarias.
En fines de semana, el 32.0 por ciento duerme  entre 7 y 
8 horas diarias;  el 19.1 lo hace entre 8 y 9 horas; el 16.2 
por ciento, de 7 a 8 horas,  y el 9.9 por ciento, entre 5 y 
6 horas.
El caso es que al 60 por ciento de las personas le cuesta 
mucho o algo de trabajo conciliar el sueño, mientras que 
al 40 por ciento le cuesta poco o nada conciliarlo. El 34 
por ciento admitió que “regularmente” padece insomnio; 
el 46 por ciento respondió que “pocas veces”; y el 20 por 
ciento dijo que “nunca”.
Para variar, casi la mitad de los mexicanos no recuerda 
lo que sueña y poco menos de la cuarta parte tiene 
pesadillas. El 22 por ciento admitió padecer pesadillas. 
La cuarta parte de los mexicanos se priva del reparador 
descanso de la siesta, por problemas diversos como 
deudas y enfermedades.

El Sector Cañero sufre las Inclemencias 
del tiempo y la falta de Pagos: Felipe Valle 

*De parte de la Industria de Puga

Por, Oscar Quintero. 

 Francisco I. Madero a 23 de junio de 2022: El dirigente 
de la CNPR del Ingenio de Puga Felipe Valle Guzmán, 
quien manifestó en entrevista para este medio que 
el pasado 11 de este mes de Junio de este 2022, 
concluyo la zafra de caña de azúcar 2021 /2022, 
que  desafortunadamente la producción a nivel  base 
ingenio no fue la que se esperaba,  fue menos de la 
que se  tenía proyectado con un aproximado de  970 
mil toneladas  Industrializadas  pero lo que se tenia 
planeado eran arriba de un millón de toneladas.

Destaco el dirigente que Fueron muchos los factores 
e incidencias que el sector cañero tuvo en contra para 
tener unas buenas cosechas como, plagas del gusano 
barrenador, la gallina ciega y sobre todo el clima 
que no fue nada favorable para este sufrido sector 
cañero, se puede decir que en la temporada de lluvias 
pasadas llovió bastante, pero pararon las lluvias y ya 
no llovió en todas las secas y que ese fue el primer 
factor en contra.

Algunos productores de caña entregaron el 50% 
de sus cosechas y eso es muy delicado, ya que se 
le dificultara para cubrir sus gastos como pagos 
de seguridad social y seguro de sus parcelas, como 
dirigente de este sector vamos a ver de que manera 
podemos apoyar mínimo en el tema de seguridad 
social ya que vale más estar aprevenidos.

Cerca de los 2 mil productores de caña que están 

adheridos a este Ingenio de Puga son beneficiados 
con $7300 pesos desde hace tres años, es un 
beneficio federal y que los 
productores de caña le agradecen 
al gobierno federal que encabeza 
Andrés Manuel López Obrador 
presidente de México, estamos 
buscando la manera de tener un 
acercamiento con el gobierno 
del Estado que encabeza Miguel 
Ángel Navarro Quintero para ver 
de que manera nos podemos 
coordinar para poder tener 
mejores cosechas.

También es de recalcar que la 
empresa del Ingenio de Puga nos 
ha estado fallando en los pagos en 
tiempo y forma no han cumplido 
sus obligaciones de avíos, pagar 
preliquidaciones, como dirigente 
de este sector y con el respaldo 
de todos los agremiados le 
exigimos a la Industria que pague 
como lo establecen los acuerdos 
y como lo establece la legislación 
cañera, el tema del sector cañero 
es muy complicado pero hay que 
preparar los terrenos para la 
próxima zafra y esperemos que 
nos favorezca el factor clima, otro 
tema que perjudica al productor  

cañero es la alza de los Insumos y fertilizantes así 
concluyo, Felipe Valle dirigente cañero.  



8 5MUNICIPIOS POLÍTICAViernes 24 de Junio de 2022Viernes 24 de Junio de 2022 Viernes 24 de Junio de 2022Viernes 24 de Junio de 2022

Procesos de 
investigación para tener 

panorama certero en 
materia de inundaciones: 

Navarro Quintero. 
*Los permisos de construcción otorgados 

en anteriores administraciones modificaron 
corrientes y vientos, teniéndose un impacto 

negativo. 
1/2

CONVOCATORIA PÚBLICA ESTATAL L.P.E.-INAPS-06/2022

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y 
de conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 
y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en la Licitación Pública Estatal No. L.P.E.-INAPS-06/2022, para la               
Adquisición de Camión Bacheadora Nuevo, Modelo 2021, para el Fideicomiso Bahía de Banderas del 
Estado de Nayarit. 

No. de Licitación Partida Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M 

L.P.E.-INAPS-06/2022 1 Adquisición de Camión Bacheadora 
Nuevo, Modelo 2021 Camión Bacheadora Nuevo, Modelo 2021  1 Vehículo 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas Técnicas y 
Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

29 de junio de 2022                    
12:00 horas 

05 de julio de 2022                      
11:00 horas  

04 de julio de 2022 
14:00 horas 

$0.00 

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit, Tel. (311) 160-6778 con el siguiente horario: de 9:00 a 
14:00 horas, de lunes a viernes, del 24 de junio al 04 de julio de 2022. 

El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit; lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en 
la que va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes 
para comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite 
su personalidad jurídica.  

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, 
documento que acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación que acredite un capital contable de $1,500,000.00 (un millón 
quinientos mil pesos 00/100 M.N.); la cual deberá de acreditarse con la declaración fiscal 2021, 
para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que no estén obligadas a 
presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la elaboración de 
estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, 
curriculum y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de 
carácter personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto.   

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece 
el Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en 
el cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de 
situación fiscal y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el 
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CONVOCATORIA PÚBLICA ESTATAL L.P.E.-INAPS-06/2022

SAT a través de la página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la 
presentación de la documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos 
de la licitación en la que va a participar, a más tardar a las 13:30 horas del día 04 de julio de 2022; una 
vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y documentos anteriores, se le 
entregaran las bases correspondientes. 
Las bases de la licitación no tendrán costo alguno y se pondrán a disposición de las personas 
interesadas desde la publicación de la convocatoria, hasta un día hábil previo al acto de apertura de 
propuestas. 
El acto de junta de aclaraciones, presentación y apertura de proposiciones y acto de notificación del 
fallo, se llevará a cabo en la Sala de Juntas Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit, sitio en Av. México 325 Sur, Col. San Antonio, Código Postal 63159, 
Tepic, Nayarit. 
Las propuestas deberán entregarse conforme a lo establecido en las bases de licitación. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos. 
La entrega de los bienes adjudicados se realizará en las instalaciones del Fideicomiso de Bahía de 
Banderas, al siguiente día hábil, una vez otorgado el fallo correspondiente, de 09:00 a 14:00 horas, en 
el Municipio de Bahía de Banderas, Nayarit; y de conformidad a lo establecido en las bases respectivas. 
El pago a el proveedor adjudicado, lo realizará el Fideicomiso de Bahía de Banderas del Estado de 
Nayarit: en una sola exhibición, dentro de los 20 días hábiles contados a partir de la entrega de la 
factura respectiva, previa entrega de los bienes en los términos del contrato respectivo, previa entrega 
de los bienes en los términos del contrato respectivo. 
Origen del recurso estatal mediante la partida presupuestal N303-E0009-SP09-PY11-56302. 
No se otorgará anticipo. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos del 
artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit, Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases, serán evaluadas 
comparativamente en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los 
oferentes, capacidad de respuesta a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en 
cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren 
las mejores condiciones de compra para el Estado.  
Se adjudicará por partida única. 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, 
conforme a los criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las 
condiciones legales, técnicas y económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente 
el cumplimiento de las obligaciones respectivas. (Criterio de Evaluación Binario). 

Tepic, Nayarit, 24 de junio del 2022 
ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,  

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Tepic, Nayarit. - El gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero giró instrucciones para 
que las áreas correspondientes, 
den inicio con un proceso de 
investigación que permita 
conocer la real situación que tiene 
Tepic en materia de inundaciones, 
recordó que administraciones 
pasadas otorgaron permisos 
para construcción en zonas 
indebidas, tales como La 
Cantera, Gobernadores y 12 
de Diciembre, sin considerar 
riesgos tanto humanos como 
materiales y además, sin hacer 
pozos de absorción que permitan 
alimentar los mantos freáticos. 
Expresó que es necesario 
construir canales que permitan 
desfogar toda el agua de las 
lluvias, desazolvar el río Mololoa 
y tomar acciones que beneficien 
a la ciudadanía en general para 
evitar desastres por la cantidad 
de precipitaciones que se están 
teniendo. 
“El día de hoy yo hacía el 
planteamiento a las áreas de 
seguridad con el fin de hacer 
un estudio a profundidad, 

CONAGUA, Comisión Estatal 
del Agua, Infraestructura, y 
expertos en el tema, el día de 
hoy nos entregaron un estudio 
muy detallado que tenía 
CONAGUA, muy detallado, con 
el fin de que, después del niño 
ahogado qué hay que hacer, y 
debemos definitivamente, tener 
canales que pudieran conducir 
a los lugares conveniente. Hacia 
dónde deben de ir aparte los 
mantos freáticos, hacia el río 
Mololoa, el río Mololoa está 
azolvado” 
El doctor Navarro Quintero 
precisó también, que las 
modificaciones que se hicieron 
al cerro San Juan, cambiaron no 
solo el curso de las corrientes, 
sino también de los vientos sin 
medir el riesgo en que se pondría 
a Tepic, debido a la presencia 
de huracanes que llegan al 
estado. Expresó que en esta 
administración se trabajará en 
seguir extendiendo la protección 
al medio ambiente como una 
medida visionaria de dejar un 
buen entorno para las futuras 
generaciones.

Continúan los 
aguaceros en la 
capital nayarita 

El día de ayer en la capital 
nayarita, llovió con granizo 
y aire, el tremendo calor 
que se registró en el 
estado de Nayarit, son 
las consecuencias de la 
granizada, más de 34 
grados llegó a marcar el 

termómetro.
Igualmente la depresión 
tropical Celia que se localiza 
por Guerrero y Oaxaca, 
por las costas del Pacífico, 
intensificará tormentas, se 
pide precaución en colonias 
de Tepic.

Habilitan circulación en 
Libramiento de Tepic 

El Gobierno del Estado de Nayarit 
informa que tras intensos trabajos de 
elementos de corporaciones estatales, 
la circulación en ambos carriles por el 
Libramiento Carretero de Tepic, se 
encuentra habilitada y libre de árboles, 
piedras o cualquier otro objeto que 
las recientes precipitaciones habían 

dejado sobre la carpeta asfáltica.
Se invita a las y los automovilistas, a 
manejar con precaución, no rebasar 
los límites de velocidad y respetar los 
señalamientos viales.

Ayúdanos a que no se presenten 
accidentes.
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Designa Poder Legislativo a comisionadas del ITAI
•Esmeralda Isabel Ibarra Beas y Alejandra Langarica Ruiz rindieron protesta de ley para ocupar el cargo 

por siete años

Tras 8 años sin funcionar 

En Las Varas ya 
se habilitó el 
quirófano del 

Hospital Básico: 
Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero informó este jueves de los avances 
en Salud que se tienen en la localidad de Las 
Varas, municipio de Compostela.
“Después de ocho años sin usar los quirófanos 
del Hospital Básico Comunitario de IMSS 
Bienestar en Las Varas, hoy se realizaron dos 
salpingoclasias y una vasectomía.
Desde que se inauguró esta instalación, no 
se había realizado ninguna cirugía: con esto, 
damos solución a una demanda añeja del sur 
del estado. Gracias a la cobertura universal de 
salud, Nayarit evoluciona y se transforma”.

Tepic, 23 de junio de 2022.- Luego de la votación 
de los representantes populares nayaritas, la 
presidenta de la Mesa Directiva, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, tomó la protesta de ley a las 
ciudadanas Esmeralda Isabel Ibarra Beas y Alejandra 
Langarica Ruiz como comisionadas del Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del 

Estado de Nayarit (ITAI), cargo que desempeñarán 
por siete años.
En dos votaciones por separado, Esmeralda Isabel 
Ibarra Beas registró 26 votos a favor y Alejandra 
Langarica Ruiz 25 votos afirmativos de las y los 
diputados en Sesión Pública Extraordinaria de la 
Trigésima Tercera Legislatura.

Con apego a los términos de la convocatoria del 
Congreso del Estado, al concluir el proceso de 
evaluación abierto a la sociedad y luego de una 
cuidada valoración de los 22 aspirantes idóneos y 
elegibles, fueron designadas las ciudadanas antes 
mencionadas, y también obtuvieron votos Juan 
Pedro Barrón Villegas, Marcos Mora Medina, Gladys 
Lizette Ibarra Chaparro, Magdalena Beatriz Mitre 
Ayala y Saulo Alejandro Carrillo Figueroa.
El ITAI tiene como propósito garantizar el derecho 
de acceso a la información pública, promover y 
difundir la cultura de la transparencia, resolver sobre 
la procedencia o improcedencia de las solicitudes de 
acceso a la información, así como la protección de 
los datos personales en poder de los entes públicos.
En la misma Sesión Pública Extraordinaria, las y los 
legisladores aprobaron el decreto para autorizar 
al titular del Poder Ejecutivo que desincorpore del 
Patrimonio del Estado un bien inmueble ubicado en el 
tramo carretero de La Cruz de Huanacaxtle-Punta de 
Mita en el municipio de Bahía de Banderas, para que 
la autoridad federal se encargue del mantenimiento, 
cuidado, protección y remozamiento.
Antes de clausurar el Segundo Periodo 
Extraordinario, los representantes populares 
dieron su voto afirmativo al decreto que autoriza 
al Gobernador del Estado, constituirse como aval 
solidario del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Nayarit para que suscriba convenio de incorporación 
al régimen obligatorio de la Ley del Seguro Social, a 
fin de que los trabajadores puedan recibir atención 
médica y logren mejorar sus condiciones de salud y 
calidad de vida.

Gobierno de San Blas recibió invitación oficial 
del pueblo hermano de Ahualulco Jalisco 
*Para conmemorar el natalicio del Cura Insurgente Mercado.

*Nuevamente cae a prisión Luis Alonso “N” 
• Derivado de la resolución de apelación de un Magistrado de segunda instancia, el 20 de junio se giró 

orden de aprehensión contra el imputado, la cual se ejecutó hoy

El intercambio de historia, cultura 
y tradición será el próximo mes 
de julio.
San Blas Nay. - El Gobierno 
municipal de San Blas, que preside 
el Alcalde José Antonio Barajas 
‘Pepito’ Barajas López, recibió la 
visita del Cabildo de Ahualulco 
Jalisco, encabezado por el Alcalde 
José Baltimore Arreola Álvarez, 
quienes realizaron la entrega 
oficial de la invitación a su pueblo 
hermanado con el Puerto de San 
Blas, donde se realizará el evento 
oficial del 241 aniversario del 
natalicio del héroe Insurgente, los 
días 12 y 13 de julio próximo.
En este significativo encuentro, 
también estuvieron presentes 
por parte del Cabildo visitante; la 
Síndica Lorena Tapia, el Secretario 

Gral. Juan Carlos García 
Corona, los Regidores; Francisco 
Hernández, Ayrton Sandoval, 
Blas Ortiz, Lorena Castillo, María 
Elena, Ricardo Apolonio y por 
parte del Cabildo de San Blas; 
la Síndica; Yenni Paloma Hdz., 
el Srio. del Ayuntamiento Alex 
Ortíz, los Regidores; Eufemia 
Sotelo,

Sarahi Valdéz, Ramón Echevarría, 
Rosario López Ayón, Tonatiuh 
García Ramos, María de Jesús 
Llamas.
De igual manera, se contó con 
la asistencia del Director de 
Turismo en San Blas; Víctor Hugo 
Carrillo Robledo, la Directora de 
Cultura; Yareli Ibañez y el Director 
de deportes Salvador Sandoval.

A San Blas Nayarit y Ahualulco 
de Mercado Jalisco, les separa 
la geografía, sin embargo tienen 
una amistad fraternal así como 
gran hermanamiento, gracias a 
la vida y obra del Cura Mercado; 
líder en el Puerto en la lucha de 
independencia y libertad de la 
nación mexicana al mando de 
Miguel Hidalgo y Costilla, donde 
se levantó en armas muriendo 
en batalla contra la invasión 
norteamericana.
Ambos pueblos, intercambian 
estrechos lazos de cultura 
e historia en fechas 
conmemorativas del natalicio 
de Mercado en Ahualulco cada 
año el mes de julio y de su 
fallecimiento en el Puerto de San 
Blas el mes de enero.

Tepic, Nayarit; martes 21 de junio 
de 2022.- En virtud del recurso 
de apelación interpuesto por 
Agentes del Ministerio Público 
el 4 de mayo de 2022, contra 
la resolución de una Jueza de 
Primera Instancia quien había 
determinado no imponer prisión 
preventiva justificada al imputado 
Luis Alonso “N”, por los delitos de 
ejercicio indebido de funciones, 
falsificación de documentos 
en general, falsificación de 
certificaciones, usurpación de 
identidad equiparada, coalición 
de servidores públicos y tráfico 
de influencias, aduciendo en dicha 
apelación que existió una indebida 

motivación y una transgresión 
al principio de congruencia de 
los autos por parte de la Jueza 
primaria, el Magistrado estimó 
fundados los agravios y revocó 
la decisión original, por lo que 
se impuso la medida cautelar de 
prisión preventiva al imputado y 
se le libró la orden de aprehensión 
respectiva.
Es de precisar que respecto de 
esta causa, el imputado ya se 
encuentra vinculado a proceso por 
los delitos antes mencionados, 
por lo que en el tiempo que 
dure este proceso seguirá bajo 
la medida cautelar impuesta de 
prisión preventiva justificada.
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QUEDA CERRADO EL 
NODO VIAL INSURGENTES

Líder del Sindicato de Salud, llora como puerco atorado por sus privilegios. 

José Luis Martínez Medina 
ahora hasta quiere reelegirse 

Por: El Vale Ranchero.

Casado con la lujuria, pero con la mecha corta. El 
semental de granja porcina José Luis Martínez 
Medina líder del sindicato de salud, llora porque ya 
no puede repartir ni vender plazas. Con la nueva 

Ley todos los espacios se concursan y cada médico, 
enfermera o personal de salud puede obtener por 
conocimientos una nueva clave y tener mejores 
ingresos. Eso si, sin deberle nada al sindicato. 

Martínez Médica llora por eso como puerto atorado 
antes de ser sacrificado. Ahora las plazas vacantes 
a concurso y se ponen transparencia están pegadas 
en pared los boletines    para que participen los 
trabajadores libremente para obtener un código 
más alto o una plaza

Ese es el negocio principal del líder sindical, pero 
además le cerraron la llave a todo tipo de apoyos 

“extraordinarios” por el Día del Médico y por el Día 
de la Enfermera, en los que se “gastaba” millones 
de pesos. Ahora los profesionales de la salud serán 
reconocidos y remunerados directamente por la 
autoridad.

José Luis Martínez Medina líder del sindicato de salud, 
con especialidad de odontólogo no está impuesto 
a trabajar y pues le quitaron todos sus privilegios. 
Anda en defensa de la clase trabajadora no porque 
le interesen sus representados. Sino porque su 
plan es reelegirse. Llegó la hora de sacudirse a esta 
lacra que ha sido un vividor a costillas de la clase 
trabajadora. 

Cómo parte de los trabajos 
de reparación en la losa 
de concreto dañada, nos 
encontramos trabajando en 
el nodo vial de las avenidas 
México y de Los Insurgentes, 
QUEDANDO CERRADOS los 
carriles centrales subterráneos 

en el sentido oriente – 
poniente sobre la avenida de 
Los Insurgentes. 

P o s t e r i o r m e n t e , 
aproximadamente 15:00 
horas se dará apertura a un 
solo carril en el sentido antes 

mencionado, permaneciendo 
así hasta el lunes 27 de junio.

Te pedimos extremar 
precauciones y respetar los 
señalamientos establecidos. 
Agradecemos tu apoyo y 
comprensión.

Apertura y diálogo es fortaleza para esta administración: Juan Antonio 
Echeagaray Becerra.

Todas las expresiones son 
bienvenidas en el gobierno de Nayarit

Tepic, Nayarit.- El secretario 
general de Gobierno, Juan 
Antonio Echeagaray Becerra 
sostuvo un encuentro con 
el dirigente estatal del 
partido político, Movimiento 
Ciudadano, Ignacio Flores 
Medina, en el marco de la 

apertura permanente al 
diálogo y buen entendimiento 
entre el Gobierno del Estado y 
los líderes de los partidos.

En este encuentro, el 
responsable de la política 
interior del gobierno 

de Nayarit, refrendó la 
disposición del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero de escuchar todas 
las voces, en aras de que en 
unidad, Nayarit avance con 
mayor rapidez hacia un nuevo 
y mejor futuro.

Nayarit cuenta con el respaldo de Andrés Manuel 
López Obrador: Miguel Ángel Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero sigue recibiendo el 
respaldo del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador para culminar 
una de las obras más importantes del 
Gobierno Federal, que dará la oportunidad 
permanente de transformar los campos 

agrícolas al norte de Nayarit.
“De acuerdo con las indicaciones del señor 
Presidente de la República, deberemos 
terminar el Canal Centenario, pieza central 
del Distrito de Riego “Alejandro Gascón 
Mercado” en tiempo y forma.
Para ello, hoy recibí en Casa de Gobierno 

al Ing. Germán Arturo Martínez Santoyo, 
titular de la CONAGUA; los Generales 
Ingenieros residentes de obra de la SEDENA, 
y el equipo de la administración estatal. El 
desarrollo de Nayarit no puede esperar: 
este es el momento de transformar el 
futuro de nuestro estado”.
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EL RITMO DE LA VIDA

Tepic, a merced de 
las inundaciones, hay 
amenaza de desastre  

Una escena citadina ya muy 
común en Tepic, Nayarit

Una escena ya muy cotidiana en la 
capital nayarita es ver contantemente 
largas filas de vehículos automotrices 
por estar obstruida la vía férrea en los 
cruceros públicos a nivel, sobre todo 
y más, en el de la calle Guerrero que, 
pasando la vía del ferrocarril, cambia 
su nombre a 21 de Febrero ya en la 
colonia Tierra y Libertad.
Obvio que estos bloqueos en los 
cruceros públicos que atraviesan la vía 
férrea no se dan las 24 horas del día; 
sin embargo, cuando hay movimientos 
de trenes es cuando suceden estas 
cosas que molestan a la mayoría, si no 
es que a todas las personas que, por 
alguna razón tienen que cruzar hacia el 
otro lado de la vía del ferrocarril.
Se entiende que, dicha vía del ferrocarril 
en un principio estuvo en las afueran 
de Tepic, hacia el oriente del centro 
de la ciudad; pero con el crecimiento 
de la mancha urbana, mucha gente se 
fue a vivir a los nuevos asentamientos 
humanos que se comenzaron a 
construir del otro lado de la vía; y hoy en 
día, mucha gente clama porque quiten 
las vías de tal forma, como si las vías 
férreas las acabaran de instalar para 
estorbar el paso tanto de personas 
como de vehículos.
Lo malo de todo esto es que, al parecer, 
algunos de los empleados de la empresa 
ferroviaria no acatan una regla que los 
obliga a no obstruir los cruceros por 
más de 10 minutos, porque se han dado 
casos en que el tiempo del bloqueo ha 
durado hasta más de 40 minutos, por 
lo que la fila de vehículos se incrementa 
y, desde luego la desesperación de la 
gente que está esperando cruzar la 
vía del ferrocarril y más aún, cuando 
ya no hay manera de retroceder para 
buscar otra opción para pasar al otro 
lado, como por ejemplo dar la vuelta e 
ir hacia otro crucero o, en dado caso, 
hasta el paso superior o mínimo en la 
Colosio; esto, en referencia al crucero 
de la calle Guerrero, porque cuando el 
bloqueo sucede en la avenida Principal, 
al sur de la estación del ferrocarril, ahí 
sí que no hay otra salida más que por la 
avenida Independencia, pero lo malo es 
que ya podría estar congestionada por 
los demás vehículos que también están 
esperando cruzar la vía del ferrocarril.
En la avenida Gobernadores no hay 
tanto lío, porque en este crucero es 
poco común que algún tren lo obstruya, 
a menos por causas imprevistas. Por lo 
que se intuye que los cruceros públicos 
a nivel más conflictivos son los de la 

calle Guerrero, al norte de la estación 
del ferrocarril y el de la avenida Principal. 
El del boulevard Colosio también no 
tanto, porque ahí se obstruye poco 
tiempo y por necesidades del servicio, 
como cuando un tren va llegando 
del norte y que tiene que detenerse 
esperando vía de llegada.
Tanto los trenes de llegada y salida, 
así como las unidades de arrastre 
que obstruyen los cruceros públicos a 
nivel, suceden por diversos factores. 
Anteriormente, antes de la concesión 
a la empresa Ferromex, un tren de 
90 unidades y tres máquinas, cabía 
perfectamente entre los cruceros 
de la Guerrero y la avenida Principal, 
sin obstruir ambos cruceros, pues la 
longitud de un tren así es de poco 
menos de dos kilómetros; sin embargo, 
hoy en día esta empresa concesionaria, 
maneja trenes de hasta 120 unidades 
y con cinco locomotoras o a veces 
seis, por lo que la longitud es de 
aproximadamente de dos kilómetros 
700 metros, así que, cuando está a 
punto de salir hacia el sur, como los 
inspectores de unidades de arrastre 
tienen que revisar que en todas las 
unidades funcionen bien sus frenos 
de aire, los revisan a pie, tardando 
aproximadamente de 20 a 30 minutos, 
y es lo que tienen que esperar las 
personas que quieren cruzar al otro 
lado de la vía.
Pero el problema más común, es 
cuando se hacen movimientos de patio, 
pues se tienen que apartar las unidades 
de arrastre de acuerdo a sus destinos, 
quitarles las que se quedan aquí, así 
como agregarle las que se cargaron 
aquí en Tepic, y he aquí que es cuando 
algunos miembros de la tripulación de 
patio son los que no aplican la regla 
6.32.6 que, específicamente dice: -Los 
cruces a nivel no deben ser obstruidos 
por más de 10 minutos-. Una regla 
que los trabajadores del ferrocarril 
están obligados a cumplir, pues 
prácticamente es como una ley que los 
rige y que tienen que acatar en todo 
momento; sin embargo, tal vez hagan 
caso omiso por la premura de sacar 
un tren a tiempo del llamado para su 
salida.
Y claro que tienen que cumplir con el 
tiempo de hasta 10 minutos que les 
señala dicha regla 6.32.6. Tal vez estos 
trabajadores ferroviarios no tomen 
en cuenta alguno o más vehículos de 
emergencia.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Hemos tenido apenas el primer 
huracán   de la temporada, un 
tanto alejado de las costas 
nayaritas, pero ya con la amenaza 
de desastre por los torrentes de 
agua de lluvia que se descuelgan 
por ahí  a diferentes rumbos de la 
capital nayarita.
Los más golpeados, hasta ahora, 
han sido los que se localizan al 
este y sureste de la ciudad, en 
perjuicio de zonas habitacionales 
y de continuo movimiento 
vehicular como las colonias La 
Peñita, las del arroyo El Sabino, 
las cercanas a la avenida 
Insurgentes desde el nodo vial 
hasta la salida a Guadalajara, 
todo lo que es La Cantera con su 
auditorio Amado Nervo y hasta 
el abandonado estadio de futbol 
y asentamientos humanos que lo 
rodean.  El peligroso caudal del río 
Mololoa, las colonias asentadas 
en la zona federal de ese rumbo, 
Acayapan, Jauja, etc.
El mayor riesgo existe por el 
rumbo de La Peñita y la Caja 
del Agua, donde las zonas de 
viviendas están a punto de ser 
arrastradas por las aguas de 
tormentas, debido al arroyo 
cercano que atraviesa Ciudad del 
Valle y que desemboca, rumbo al 
río, a la altura de la Clínica 24 del 
IMSS, la colonia Gobernadores y 
la Estación de Bomberos.
Entre La Peñita y la Universidad 
Autónoma de Nayarit existen 
viviendas con grandes cavernas 
bajo el suelo, algunas sostenidas 
con pilares endebles, donde 
con cada torrente que se 
desprende del cerro de San Juan 
se despierta el temor entre 
aquellos habitantes de que sus 
patrimonios habitacionales 
pudieran ser arrastradas por las 
terribles inundaciones y fuertes 
corrientes que hasta ahora sólo 
se han   llevado vehículos entre 
las furiosas aguas.

Dios no lo quiera, pero en 
cualquier momento de furia 
huracanada podría registrarse 
una gran tragedia que jamás 
sería digerida por las autoridades 
municipales, y todo por la 
apatía que se demuestra antes 
y durante la temporada pluvial 
y de peligrosos fenómenos 
atmosféricos.
Cuando en tiempos del gobierno 
de Emilio M. González se le 
planteó a este la necesidad de 
meterle drenaje pluvial a un 
para de arterias, para poder 
solucionar el torrente que se 
desprendía desde la parte alta 
de la calle Morelos al poniente, 
pasando la avenida Flores 
Magón, donde las enfurecidas 
aguas   arrastraban a la gente 
que trataba de cruzar de una 
banqueta otra, don Emilio no lo 
pensó dos veces y para pronto 
estuvo lista la maquinaria y 
los  grupos de trabajadores que 
procedieron a cavar muy hondo y 
a construir el drenaje pluvial con 
grandes tubos de concreto en 
los que cabía un hombre parado. 
El resultado favorable no se hizo 
esperar y adiós problema.
Cuando se hizo la excavación 
para el drenaje pluvial al este 
de la capital del Estado, allá por 
el rumbo de la estatua del Rey 
Nayar, la pequeña y débil tubería 
de concreto que se utilizó fue en 
verdad decepcionante para la 
población que pronto se percató 
del fracaso de la obra. Las 
inundaciones continúan siendo 
la pesadilla para ese rumbo, y 
ya desde la Central Camionera 
y la avenida Independencia se 
nota la carencia de verdadera 
infraestructura para toda una 
ciudad capital como la nuestra.
Por ahora, se insiste, la atención 
debería estar puesta al sureste 
de Tepic donde en lugares como 
la colonia La Peñita y El Sabino 
hay preocupación en grande y 
pánico cuando llueve.

Francisco Partida, anuncia que servicio 
de agua potable, está restablecido   

Inician perforación de 
un pozo profundo, en 
la colonia Camichín

¡Confirmado! el puente 
que comunicará a el 

Resbalón con el Motaje, 
será una realidad 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Buenas noticias para Tecuala, ya se inició a bombear 
agua del pozo del Lomillo a la cabecera municipal, 
en rueda de prensa el presidente municipal profesor 
Francisco Javier Partida, en compañía de la síndico 
municipal profesora María Teresa Valdez, regidor 
Francisco J. Patrón Salas, ingeniero Gilberto 
Valenzuela, dieron la noticia

El pozo del lomillo que fue rehabilitado, y 
complementara el abasto del agua en la cabecera 
municipal, incluyendo la comunidad de Agua Verde, 
también se iniciará los trabajos y estudios geofísicos 
para el desarrollo de un pozo intermunicipal por 
parte del gobierno del estado, cubriendo los gastos 
de luz eléctrica que servirá para el rebombeo, por 
parte del municipio de Santiago Ixcuintla, este pozo 
beneficiará a todas las comunidades de la isla de 

Novillero hasta llegar a la comunidad de Palmar de 
Cuautla.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con una inversión de 2 millones 558 
mil 321 pesos, correspondiente 
al fondo de aportaciones para la 
infraestructura social municipal, el 
presidente, Manuel Ramón Salcedo 
Osuna, dio arranque al inicio de los 
trabajos de perforación de un pozo 
profundo que suministrará de 
agua a la colonia Camichín y a gran 
parte de la cabecera municipal en 
el banderazo, el alcalde estuvo 
acompañado de los vecinos de la 
colonia; de la síndica, María Elena 
Órnelas Domínguez; regidora 
Eréndira Rentería Gurrola, así como 
los directores: de obra pública, 
Jesús Salas Pulido y de casa de la 
cultura, Cristian Mendoza Reyes, 
la obra hidráulica que beneficiará 
directamente 400 personas de 
la colonia y a gran parte de la 

cabecera; contará con trabajos de 
perforación de lodos y perforación 
exploratoria de diferentes tipos 
de materiales; tendrá además una 
profundidad de 200 metros, con 
un diámetro de 12.25 pulgadas, así 
como la recolección de muestras 
para perfil litológico y la realización 
de pruebas de resistividad eléctrica, 
también se realizará la ampliación 
de un diámetro de 18 pulgadas 
con profundidad de 181 metros 
y 24 pulgadas a 6 metros de 
profundidad; asimismo se colocará 
una tubería lisa de acero de 12 
pulgadas y de 20 pulgadas en los 
primero 6 metros, finalmente se 
informó que se colocará un filtro 
de grava, para que con la ayuda 
de una grúa petrolera, se ejecute 
la limpieza mecánica del pozo, 
efectuando así, la prueba de 
bombeo efectivo.

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, llevó a cabo 
una reunión con el secretario 
particular del gobernador, Javier 
Mercado; el ingeniero Víctor 
Lerma Mercado, secretario de 
la secretaría de infraestructura 
y con el delegado de la SCT, 
Antonio Figueroa Quiñonez, en 
la asamblea también estuvo 
presente la Síndica, María Elena 
Ornelas Domínguez; el secretario 
de gobierno, Rodolfo César 
Martínez Luna; el director de 
asuntos indígenas, Leonel Muñoz 
y el director de obra pública, 
ingeniero Jesús Salas Pulido, en 
la reunión donde se mostraron 
los avances sobre el proyecto 
del puente que comunicará a las 
dos comunidades en mención, 
Javier Mercado destacó a 

todos los presentes que esta 
obra se concretará gracias a 
las gestiones realizadas del 
presidente Manuel Salcedo ante 
gobernador de Nayarit. 
“hoy vengo a darles un 
respetuoso saludo y a honrar la 
palabra del doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero; él les manda 
decir que el puente se realizará, 
si no es con recursos federales, 
será con recurso estatales, pero 
se hará” asimismo, destacó 
que se tiene un alcalde gestor, 
comprometido, preocupado, 
echado para adelante y que 
sobre todo, cuenta el respaldo 
del gobernador, ante ello, el 
presidente agradeció la atención 
de los asistentes y mandó su 
agradecimiento al gobernador 
Miguel Ángel Navarro, por 
reafirmar una vez más, su 
compromiso con el municipio, 
con la construcción del puente 
de El Resbalón hacia El Motaje.
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*COMPRADORES DE CHIA DEL ESTADO DE JALISCO 

PRETENDEN CONVENCER A AGRICULTORES 
DE  INICIAR UN CULTIVO ALTERNO

*PIDE EL ALCALDE DE SANTIAGO

PERSONAS QUE PASEAN SUS MASCOTAS, LO HAGAN CON 
CORREA Y  BOLSAS DE PLASTICO PARA RECOGER LAS HECES 

José María Castañeda 

Con  el afán de mantener una 
población limpia y sin riesgos 
a terceras personas, el alcalde 
Santiaguense Eduardo Lugo López, 
por medio de su oficina de prensa 
invito a los ciudadanos que suelen 
sacar sus mascotas a pasear en las 
calles o jardines de la  población 
que extremen precauciones a fin 
de que sus perros no muerdan a 
nadie.
El método es sencillo que quienes 
sacan a pasear a sus mascotas que 

les pongan correas y que además 
carguen bolsas de plástico, a fin 
de que recojan las heces fecales 
de sus mascotas,  Ya se han dado 
accidentes entre los vecinos que 
por caminar distraídos por alguna 
banqueta al pisar una popo de 
perro estás resbalan y aparte 
de embarrarse  desde el calzado 
hasta la ropa en ocasiones la 
simple visión de heces fecales en la 
vía pública representan una mala 
impresión a la vista.
En el mismo tema de mejorar 
la imagen de nuestro solar 

Ixcuintlense, debemos reconocer 
que los avances en la rehabilitación 
del mural denominado nuestras 
raíces, avanzan a buen ritmo 
pese a que en la obra labora poco 
personal, se ignoran los motivos 
aún que debe de ser lo anterior 
porque el personal debe de ser  
especializado y es que la obra de 
rehabilitación no es  para que sea 
elaborada por un albañil, sino que 
se insiste  como es una obra donde 
se narra la marcha por parte de 
nuestros antepasados, en busca 
del lugar donde verían en medio de 

un gran lago a un águila devorando 
a una serpiente para fundar su 
imperio, debe de ser personal que 
conozca la historia de México, 
bien por nuestro alcalde que se  
preocupa por mantener nuestra 
población limpia y de preservar sus 
tradiciones como lo es sin duda el 
mural nuestras raíces que desde 
que inició la obra en el periodo del 
Lic. José Luis Barajas Medina,  paso 
pero muchísima agua por debajo 
del puente sin que autoridad 
alguna se dignara a darle una 
-manita de gato-.

José María Castañeda 

Una empresa dedicada a la compra de 
chía, convocó junto con el presidente 
del ejido Santiago de esta ciudad Ing. 
Jorge Manríquez, con la finalidad de 
convencer a los ejidatarios a fin de 
que inicien con un  cultivo alterno    
luego que en los cultivos tradicionales 
como son las siembras de maíz, y 
el tabaco, no reditúan margen de 
ganancia para los productores.
En la citada reunión los representantes 
de la empresa captadora del cultivo 
de la chía, ofreció un precio de 
garantía según sea el precio que 
exista en el mercado ofreciendo 

además un seguro 
agrícola para el caso 
de que existiera alguna 

eventualidad  tales como sequia 
o lluvias prematuras además de 
heladas en los meses de diciembre  
enero y febrero.
Hubo agricultores que porque la 
empresa compradora de chía, no 
arriesga su capital poniendo el dinero 
necesario para la preparación de la  
tierra y la compra de fertilizante e 
insumos y que a cambio el agricultor 
pondría la tierra y su trabajo, esto 
dijeron porque no son pocas las 
empresas que llegan ofreciendo las 
perlas de la virgen  y  que al final 
como fue el caso de la empresa 
sinaloense de nombre Graniza, 

que arribo a Santiago con ideas 
renovadoras para la siembra de maíz, 
mejorado y que al final de cuentas 
los únicos que mejoraron su situación 
económica fueron ellos al sacar 
las firmas de los agricultores para 
sacar un apoyo del gobierno federal 
a fondo perdido para construir una 
secadora de semillas misma que se 
ubica  por la carretera a los Corchos, 
en terrenos del  ejido de Amapa, 
los asistentes dijeron en lenguaje 
campirano que el que se quema con 
leche hasta al jocoque le sopla, por 
lo que pese a que los  empresarios 
jaliscienses manifestaban que su 
empresa era seria y que pagarían 
al momento de recibir las cargas de 
chía, en sus almacenes de recibo, Por 

lo que se acordó que realizarían una 
nueva reunión a fin  de convencer 
a los escépticos, de las bondades 
de sembrar un cultivo alterno a los 
tradicionales como lo es la chía.  

Nayarit cuenta con el 
respaldo de López Obrador:  
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